

令和元年 第 10 回米原市定例教育委員会

日 時：令和元年 10 月 23 日 午後 3 時 30 分開会
場 所：米原市役所(山東庁舎)別館 2 階 2 A B 会議室

(出席者)

教 育 長：山本教育長
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員
教 育 部 長：上村部長
教 育 総 務 課：口分田課長
学 校 教 育 課：中川課長
生 涯 学 習 課：梶田課長
歴史文化財保護課：桂田課長
学 校 給 食 課：藤田課長
図 書 館：今川館長
こども未来部：田中部長
保 育 幼 稚 園 課：松居課長
書 記：中川

(欠席者)

教 育 委 員：近藤委員

1 開 会

2 教育長挨拶

皆さんこんにちは。本日はお忙しい中、第 10 回定例教育委員会に出席いただきありがとうございます。また、先日は県内研修や教育行政事務の点検及び評価に関する懇談会に出席いただきありがとうございます。これから学校訪問が始まりますが、今年は人事訪問を学校へ出向くのではなく、市の教育委員会へ校長先生に来ていただき、県教委とともに人事についての懇談を行いました。教育委員会訪問については、11 月中に実施したいと思いますので、よろしくお願ひします。

先日も連合運動会、音楽会が開催され、子どもたちも非常に活躍してくれたと聞いております。ただ、学校の働き方改革を考えたときに音楽会の開催が負担になっていることも聞いております。保護者や子どものニーズ、また学校の働き方改革など、これからの新しい学習指導要領の全面実施に向けて、今一度見つめ直す時が来ているのではないかと思います。

10 月 27 日に奥伊吹スキー場で流星の打ち上げを実施します。新しい令和の時代に向

けて、天皇が即位された記念で4年ぶりの打ち上げとなり、12本の流星が上がります。12時から開始されますので、ぜひ御覧いただければと思います。

教育フォーラムを中学校区ごとに開催しており、既に柏原中学校と伊吹山中学校と2つの教育フォーラムが終わりました。また、残りの教育フォーラムについては10月から11月にかけて開催されます。伊吹山中学校での教育フォーラムでは、学校で避難所開設の運営が必要になるという設定で、先生や地域の皆さんによって避難所の運営をしていただきました。避難所の開設や運営がどうあるべきなのか、あるいは次から次へと情報が入ることに対してどのような対応をするのか、非常に有意義なものであったと思っております。また、大東中学校でも行われると聞いておりますので、見ていただくと良いかなと思っております。

本日も議案の審議をよろしくお願いいたしまして、簡単ではありますが、開会の挨拶とさせていただきます。

3 会議録承認

令和元年第9回定例会議事録 承認

4 所属長報告

(1) 教育総務課長

報告事項ですが、先ほどの教育長の挨拶にもありましたように、10月8日に教育行政事務の点検及び評価に関する懇話会に教育委員の皆さんの御出席をいただいております。また、10月18日に野洲市と守山市で開催された県都市教育委員会連絡協議会の県内研修に御出席いただきました。

今後の予定については、10月24日、25日に近畿都市教育長協議会が長浜市のロイヤルホテルで開催され、教育長が出席されます。また、11月5日、6日に鳥取県で開催される市町村教育委員会研究協議会に出席をいただきます。11月7日は市議会の第1回臨時会が開催され、議長、副議長の改選、各常任委員会の委員が選任される予定になっております。

(2) 学校教育課長

報告事項ですが、柏原中学校で教育フォーラムが開催されました。運動会については山東幼稚園、いぶき認定こども園、かなん認定こども園で9月28日に開催されました。なかよしカーニバルは10月1日、第5回校園長会議が10月2日、連合運動会等も無事に開催させていただいております。いじめ専門委員会が10月3日、特別支援教育支援委員会が10月4日、また運動会について、まいばら認定こども園、おうみ認定こども園が10月5日に開催されました。人事訪問につきましては、本年度は学校から教育委員会に来ていただいて、3日間で終了いたしました。山東部、河南部の音楽会が

10月18日、同じ日に中学校秋季総体、10月21日に教育フォーラムが伊吹山中学校で開催されました。

今後の予定については、いじめ問題専門委員会が10月31日、第6回校園長会議を11月1日、河南中学校区の教育フォーラムを11月6日、市教委訪問については、11月12日、14日、15日を予定しております。

教育センターの事業報告については、教育センターだより「はぐくみ」第44号を10月10日に発行しております。

今後の予定については、調査研究委員会の第3回ICT部会が11月15日、第3回郷土愛部会が10月29日、第3回英語教育部会が10月25日、第4回英語教育部会が11月1日にそれぞれ開催を予定しております。続きまして、第4回若手職員研修を11月6日および11月28日に予定しております。また、TMT（チームまいばら先生の会）ですが、「主体的・対話的で深い学び」の研究先進校への視察として愛知県小牧市立米野小学校、福井県福井市立明倫中学校に行ってくださいと予定をしております。

9月分の事故問題行動等については、いじめが小学校で5件、中学校で6件、エスケープが小学校で5件、中学校で0件、いじめ認知事案については小学校で6件、中学校で3件の報告がありました。9月分欠席状況については、7日以上欠席が小学校で7件、中学校で21件、全日欠席が小学校で3件、中学校で5件、別室登校が小学校で3件、中学校で11件、みのりが小学校で1件、中学校で3件の報告がありました。

(3) 生涯学習課長

報告事項ですが、文化振興、スポーツ、各事業について、順調に進んでいます。10月10日にまいふあみカフェを子育て支援センターはなばたけで開催させていただきました。子育てに対する悩みや疑問を子育てする者同士が共有する場を設定し、孤立した子育てではなく、協働することで子育ての幅を広げ子どもの育ちを豊かにする目的で開催させていただいており、14人の方に参加していただきました。参加者の方からは「自分の悩みを分かってもらえて、解決はできなかったが、話し合いができてよかった。」という意見や「同世代の子どもの保護者と話す機会が少ないので、ありがたかった。」というような御意見をいただきました。また、10月19日にゆっくりかつとび伊吹2019を開催する予定でしたが、当日の雨により、会場を移してスポーツ少年団の交流を行いました。

今後の予定については、11月に西日本小学生中学生6人制ホッケー選手権大会が開催されます。夏の大会でも好成績を残していただきましたので、今大会についても好成績を収められますことを、期待しております。また、コンサートなども開催予定ですので、多くの方の来場を願っているところです。

(4) 歴史文化財保護課長

報告事項ですが、10月12日から14日にかけて、米原曳山祭りが行われました。今年台風の影響があり、12日に台風が最も接近したことから、山車の巡行は中止になり、まいばら認定こども園の建物の中で、子ども歌舞伎を上演していただきました。13日は好天に恵まれ、それぞれの3つの町内で子ども歌舞伎が行われました。14日は雨でしたが、子ども歌舞伎が上演されました。今回はあいにくの天候ではありましたが、子どもたちが日頃の練習の成果を発揮でき、また2年間に渡って修理を行った幕など、お披露目ができ良かったと思います。

今後の予定については、教育長の挨拶にもありましたように、10月27日に奥伊吹スキー場で流星を打ち上げます。12時からオープニングを行い、計12本の流星を打ち上げます。

(5) 学校給食課長

報告事項については、2学期のニュージーランド給食を西部は10月7日、東部は10月17日にそれぞれ実施しました。10月2日から10月31日にかけて、小学校1年生を対象に食に関する指導「好き嫌いなく食べよう」を行いました。また、10月2日から10月28日にかけて、小学校5年生を対象に食に関する指導「魚について知ろう」を行いました。10月18日には米原市保育研究協議会の調理師研修を行いました。

今後の予定については、日程は調節中ですが、山東小学校、春照小学校、米原小学校を対象に野菜収穫体験を予定しております。また、11月8日のいい歯の日にあわせて、11月上旬から中旬にかけて小学校3年生を対象とした食に関する指導「よくかんで食べよう」を予定しております。

(6) 図書館長

報告事項については、9月14日から16日にかけて、近江図書館で雑誌のリサイクルを行い、保存年限の過ぎた雑誌を御自由にお持ち帰りしていただきました。また、9月29日にはにわ館で演奏グループ「アンサンブル“en”」によるチェロとピアノと朗読のコンサートを開催しました。また山東・近江図書館の上半期の利用状況について、両館の貸出冊数は191,542冊であり、貸出人数、図書購入冊数、予約・リクエスト件数、レファレンス件数については例年並みとなっています。図書館の傾向としまして、山東は全体的に減少傾向で、近江はやや増加傾向にあります。

今後の予定については、10月27日に図書館協議会視察研修として、栗東図書館、守山図書館へ訪問する予定です。また同日に県の読書支援事業でもあります「おうちで読書」推進事業をルッチプラザで開催されるふれあいの里フェスティバルにおいて実施する予定です。これは、湖北地域のボランティアによる絵本の読み聞かせを通して、普段読書に関心を持たない方に向けて家族で関心を持っていただき、家庭での読書活動を推進するものです。

5 所属長に対する質疑

A委員：まいふぁみカフェについて、おうみ認定こども園などでの開催はありますか。また、生涯学習課か保育幼稚園課かどちらの主催ですか。このような場は大事であり、理想的ですが運営は難しいと思います。広報や周知についてはどのようにされていますか。

事務局：生涯学習課の主催で開催し、各子育て支援センターと連携をさせていただいています。昨年度ははなばたけ、あゆっこ、おうみ認定こども園で開催させていただきましたが、長岡保育園の支援センターでは開催することができなかったため、今年度は開催ができるよう協議をさせていただいております。数多くの場所で開催ができるように調整をしております。運営については、市の職員で事前に県で実施されている同様の事業に参加し、進行の仕方などを学んでいます。広報については、子育て支援センターにチラシを送付し、周知をさせていただいております。参加人数がもう少し増えると良いと思います。

A委員：深刻な話だけではなく、いろいろな話ができる場ですね。

事務局：当日参加された方は、初めて会う方とも交流が持てて喜んでおられる方もいました。この取組は、つながりを広めていく意味で改めて大事であると感じました。

A委員：今後、より充実していくといいですね。また、TMTの『主体的・対話的で深い学び』の研究先進校への視察は予算化していますか。

事務局：予算化していませんが、県外の先進校への研修は先生にとって、とても参考になる研修となります。市の公用車での視察を予定しています。

A委員：非常に良い取組ですが、出張扱いなどで先生方に気兼ねなく参加していただけるようになると良いと思います。

事務局：まいふぁみカフェについて、元々は家庭力向上のためにフォーラムを開催していましたが、人集めだけに翻弄し、聞いて欲しい、学んで欲しい、交流して欲しい方がなかなか参加していただけないのが現状です。先日の青少年育成市民会議のPTA連絡協議会や後援会についても、年々参加人数が少なくなっている状況です。家庭教育力がベースにあって、課題が解決できないとか、子どもの成長の部分で問題が出てくることを思うと、保護者にまいふぁみカフェのような場に参加して、ともに学んでいただきたいので、参加者を増やす工夫が必要であると思います。

B委員：先日の都市連協の分科会でも家庭教育力の話が出ていました。家庭で課題がある家に訪問をしたいが、どのようにすれば良いのか、また、学校で支援をしていただいている支援員さんが学校での問題を見ていただいて、家に訪問をするきっかけを作るといったような方法があると良いのではないかという話が出ていました。課題として、訪問をする家の基準の問題もあります。PTAの会合についても、来て欲しい家庭に参加していただかず、工夫が難しい状況です。まいふぁみカフェのような悩みを気軽に話せるのはとてもいい機会だと思います。

A委員：まいふぁみカフェも含めて、行きたくても行けない方がいると思います。良い取組だと思いますが、より多くの方に参加していただくことはとても難しいと感じます。

事務局：PTA組織の在り方も含めて、大きく発想を変えて取り組むべきであると思います。

B委員：山東部音楽会を聞かせていただいて、発表に向けて大変御苦労があったと思います。最後の講評で各学校の良かった点を述べられていたのが良い印象でした。小学生の「楽しく演奏できました。」というような感想がたくさんあり、子どもたち自身が楽しみながら演奏をしてくれましたので、非常に良かったと思います。

事務局：先日、小学校の校長面談行い、行事の精査が必要という話の中で、各学校で音楽会を開催して欲しいという保護者の声もあると聞いています。彦根市では各学校で音楽発表会を行い、長浜市では中学校の吹奏楽祭を中体連の開催日に行っているようです。

C委員：音楽会について、学校によってマナーの統一はされていますか。またビデオ撮影の禁止や座席の指定などがどこまで徹底できているのかなど気になりました。また、まいふぁみカフェなどの事業については良い取組だと思いますが、他の事業とタイアップできると良いと思いました。まいふぁみカフェでの14人の参加人数の中で、伊吹地域以外の方の参加人数は何人ですか。

事務局：地域ごとの内訳までは把握できておりません。

C委員：以前伊吹のあいらんの事業に参加しましたが、米原から来られた親子さんなど50人ほど参加されていました。企画をすれば、人は集まると感じました。また、いじめについて、からかいで辛い思いをする状況、見守り、指導の仕方など、学校や先生の対応はとても大事なものだと思います。いじめをされた側の立場になって、安

心して学校に来られるような手立てにつながると良いと思います。

A委員：個別の指導や全体の指導を行い、最後に見守りを十分にさせていただきたいと思いません。

事務局：各学校の温度差があり、現在は心身に苦痛と感じたら、いじめとして報告していただくようにしていますが、現場が多忙化しているため学級集団に力を注ぐことができない現状があります。時代背景や法律も変わり、集団力の弱い部分があると感じます。

A委員：以前、各学校の先生の認知度による報告数に差がありましたが、最近の学校からの報告数についてはどうですか。

事務局：校園長会で軽微なものも全て報告していただくように話をさせていただきました。今まで報告がなかった学校からの報告も出てきています。

D委員：いじめの報告について、見守り体制後の動きが分からないので、その後の経過についても記載していただきたいと思いました。各事業については、保護者に対する気遣いもされていますが、主体は生徒なので生徒が目的や成果を達成できたのかを優先して、議論できると良いと思います。また、学校給食課のニュージーランド給食はどのようなメニューがありますか。

事務局：2学期のメニューは、かぼちゃやキウイを使ったメニューです。

D委員：良い取組だと思いますので、今後も続けていただくと良いと思います。

事務局：いじめの報告については、その後の経過についても記載していただけると良いと思います。

事務局：通し番号を付けるなど検討します。

事務局：音楽会について、保護者から苦情等はありませんか。

事務局：ホール内に多くの保護者が居られたため、出番である子どもたちが中に入ることができなかったと聞いています。

B委員：ホール入口に各学校の始まる時間等のプログラムがあれば良いと思います。

事務局：教育センター事業でもありますので、担当責任者と連携を図りながら、課題を見つけて、来年度にどのように展開するのか考えていただきたいです。また、学校給食課のセンター見学・試食会の子育てサークル HugHug とはどのようなものですか。また、何人ですか。

事務局：子育てサークルであり、給食センターでの試食会や未就園児を遊ばせながら料理をしたりしています。子どもたちも含めて20人ほどです。

事務局：学校給食費の改定について、問合せ等はありませんか。

事務局：問合せについては1件もありません。

6 議案審議

承認第4号 臨時代理の承認を求めることについて

【保育幼稚園課】

(米原市立幼稚園規則の一部改正)

(内容)

子ども・子育て支援法の一部を改正する法律の施行に伴い、緊急に米原市立幼稚園規則を改正する必要性が生じ、令和元年9月27日に米原市立幼稚園規則の一部を改正する規則を臨時代理したので、米原市教育長に対する事務委任等に関する規則第4条第2項の規定により、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

承認第5号 臨時代理の承認を求めることについて

【生涯学習課】

(米原市教育委員会指定管理者選定委員会委員の委嘱および任命)

(内容)

米原市教育委員会指定管理者選定委員会委員の委嘱および任命について、公募委員の選定に時間を要したため、臨時代理したので、米原市教育長に対する事務委任等に関する規則第4条第2項の規定により、この案を提出するものです。

— 以下、議案に基づき説明 —

原案承認

7 報告事項

(1) 令和2年度米原市給付型奨学金申請受付について

【教育総務課】

(内容)

令和2年度米原市給付型奨学金の奨学生の申請受付を令和元年11月1日から令和2年2月28日まで実施することについて説明を行うものです。

D委員：安易に奨学金制度を利用して大学に入学したが、途中で退学して借金だけが残ってしまうケースも考えられるので、正しい奨学金制度の利用方法や制度内容をしっかり説明する必要があると思います。

事務局：今年で給付型奨学金を開始して2年目で、今年度卒業する子がいますので、定住の状況も見ていく必要があると思いますが、この2年間で中途退学はありましたか。

事務局：中途退学の報告はありませんが、給付を受ける前に辞退をされた方はおられます。

D委員：卒業後6年間定住しない場合は、給付した奨学金を返済する必要がありますが、返済計画等の条件はありますか。

事務局：6年間で返済をしていただきます。

A委員：本人の意思を確認するための面接はないのですか。

事務局：作文のみです。

C委員：最終的に大学へ入学することができなかった場合はどうなりますか。

事務局：認定した方でも、辞退をしていただきます。

C委員：大学への入学が未決定の方でも、申し込むことができますか。

事務局：申込みはできますが、在学証明書や所得証明書により最終的な確認を行います。

A委員：給付認定の所得条件など、市内のどれくらいの方が該当しますか。

事務局：日本学生機構の所得条件から1.1倍の緩和をしています。制度設計した時には、全世帯の約6割が該当すると試算しています。

事務局：申請者人数が少ないのは、生徒が制度を知らなかったというアンケート結果や、高校3年生の時点で大学等を卒業して6年間米原に定住することを決めきれないことが要因であると思います。

- (2) 米原市通学路交通安全対策推進会議委員の委嘱について 【学校教育課】
(内容)

米原市通学路交通安全対策推進会議委員を委嘱するものです。任期は、令和元年10月1日から令和3年3月31日までとなります。

事務局：任期については2年ですか。

事務局：2年ですが、PTAについては運用上1年となります。

- (3) 米原市長比城跡調査整備委員会委員の委嘱について 【歴史文化財保護課】
(内容)

米原市長比城跡調査整備委員会委員を委嘱するものです。任期は、令和元年11月1日から令和2年10月31日までとなります。

- (4) 後援等名義使用承認（後援）について
- 第4回ソニアホール「ありがとう」俳句コンテスト 【教育総務課】
 - 第20回湖北母親大会 【生涯学習課】
 - チャレンジカップ IN MAIBARA 【生涯学習課】
 - 霊仙山麓トレッキング第7弾「霊仙山麓の古道を歩く」 【歴史文化財保護課】

- 8 質疑応答
特になし

9 その他

- (1) 令和元年第11回定例教育委員会の開催について
日 時：令和元年11月19日（火）午後3時30分から
場 所：ルッチプラザ 健康ルーム
- (2) 令和元年度滋賀県都市教育委員会連絡協議会県外研修会の開催について
日 時：令和元年11月5日（火）、6日（水）
場 所：全体会会場 鳥取県鳥取市 とりぎん文化会館
分科会会場 鳥取県鳥取市 とりぎん文化会館・鳥取県立生涯学習センター
- (3) 総合教育会議の開催について

日 時：令和元年 11 月 20 日（水）午後 5 時 00 分から
場 所：米原市役所（山東庁舎）別館 2 階 2 A B 会議室

10 閉 会

以上をもって令和元年第 10 回定例教育委員会を午後 4 時 56 分に終了した。